
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP 

COMUNICADO - COMAS-SP Nº  /2022

O  CONSELHO  MUNICIPAL  DE  ASSISTÊNCIA  SOCIAL  DE  SÃO  PAULO  -
COMAS-SP,  NO  USO  DE  SUAS  ATRIBUIÇÕES,  E  DE  ACORDO  COM  O
DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL Nº12.524 DE 1 DE DEZEMBRO DE 1997,
REGULAMENTADA  PELO  DECRETO Nº38.877  DE  21  DE  DEZEMBRO DE
1999,  ALTERADA PELA LEI  MUNICIPAL  Nº17.575 DE 19 DE JULHO DE
2021,  REGULAMENTADA  PELO  DECRETO  Nº60.825/2021  DE  30  DE
NOVEMBRO DE 2021, COM AS DISPOSIÇÕES DO ARTIGO 27 E INCISOS XI
E  XIV  DO  ARTIGO  28  DO  SEU  REGIMENTO  INTERNO,  COMUNICA  A
REALIZAÇÃO ON-LINE DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA PLENÁRIA NO DIA 18
DE OUTUBRO DE 2022 (TERÇA-FEIRA), DAS 13:00 ÀS 17:00 HORAS, EM
SEGUNDA CHAMADA ÀS 13H30M, POR MEIO DE PLATAFORMA DIGITAL E
USO DO APLICATIVO TEAMS, COM A PARTICIPAÇÃO DE TODOS OS(AS)
CONSELHEIROS(AS) TITULARES E SUPLENTES:

ATA  Nº  28/2022  REUNIÃO  ORDINÁRIA  DE  18  DE  OUTUBRO  DE  2022  DO
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP.
Iniciada a reunião em segunda chamada, às 13h30, na sede do COMAS-SP, pelo
aplicativo do Microsoft Teams.

Seguindo o Comunicado COMAS-SP nº 187/2022, item 1 da pauta, foi verificada 
pela Secretária Executiva, Sra. Marcia de Souza Gonçalves, a presença do(a)s 
conselheiro(a)s por segmento:

Presentes:

Poder Público

Presidente: GUSTAVO FELICIO FERREIRA PINTO - SMADS – TITULAR
Segunda Secretária: PRISCILA PEREIRA ALVES SCHARTH GOMES -  SMADS –
TITULAR

Conselheiros Titulares:  SYLMARA ANDREONI VETTORELLO RAMIRES – SMADS;
MARIA APARECIDA ROMANO VIEIRA - SMS; ANTONIO CÉSAR CORRADI - SMPED;
ANTONIO CÉSAR CORRADI - SMPED; 

Conselheiros  Suplentes:  ANA  LUIZA  WOSGRAU  PADILHA  -  SMADS;  TAÍZE
GROTTO DE OLIVEIRA - SME; MAYARA MATHIAS DA SILVA - SMDHC; EDUARDO
DOS ANJOS BARBOZA- SGM.

Sociedade Civil

Conselheiros Titulares:
 
Usuário: ANTONIO ALEXANDRE PATTO 

Organização: MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUZA 

Conselheiros Suplentes: 



Usuário: JOSÉ BENEDITO FRANÇA PEREIRA

Organização:  MARIA CECÍLIA H. M.APOSTOLOPOULOS

Ausências Justificadas

Sociedade Civil: MARIA JOSÉ MOTA DE BORBA - trabalhadora/titular; SOLANGE
CRISTINA CASTRO SAMPAIO- trabalhadora/titular.

Poder Público: JULIANA FELICIDADE ARMEDE - SMDHC – TITULAR; JOSE CARLOS
DAMASCENO - SGM – TITULAR. 

Ausentes

Sociedade Civil:  DAIANE  NATALLI  REIS  MALVEIRA  -  usuário/titular;  JOSELMA
APARECIDA  SOUZA  DOS  SANTOS  -usuário/titular;  JURANDIR  SANTO  ZANETI  -
usuário/suplente; SAIMON LEAL PEREIRA - usuário/suplente; ELTON DE ALMEIDA
RIBEIRO  -  trabalhador/titular;  FÁBIO  HENRIQUE  PEREIRA  DA  FONSECA  -
trabalhador/suplente;  REINALDO  VILELA  -  trabalhador/suplente;  MARIA  SILVIA
COVIELLO BOSCAINO - organização/titular; VANESSA VIDOVIX VIEIRA DA SILVA -
organização/titular; 
DULCINEIA PASTRELLO - organização/suplente; NATANAEL DE JESUS OLIVEIRA -
organização suplente.

Poder Público:  THIAGO ANDRÉ ESTANISLAU OLIVEIRA  DA VEIGA -  SMADS –
SUPLENTE; THAIS DE FABRIS VIEIRA - SMADS – SUPLENTE; ANTÔNIO JARDSON
FERREIRA  LOPES  -  SMADS  –  SUPLENTE;  PATRICIA  MARIA  BUCHERONI-  SMS  –
SUPLENTE; SEVERINA EUDOXIA DA SILVA - SMPED – SUPLENTE. 

A sessão foi aberta as 13h30 pela secretaria executiva, e foi feita e verificação 
de quórum para início das atividades da reunião. Também foi feita a qualificação 
e habilitação dos(as) conselheiros(as), titulares ou suplentes em titularidade, 
para votar.

Composição da mesa de votação:

COMPOSIÇÃO DA MESA - SOCIEDADE CIVIL
ORDEM NOME

1 MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUZA - organização/titular

2 JOSÉ BENEDITO FRANÇA PEREIRA - usuário/ suplente

3 MARIA CECÍLIA H. M.APOSTOLOPOULOS - organização 
suplente

COMPOSIÇÃO DA MESA - PODER PÚBLICO
ORDEM NOME

1 PRISCILA PEREIRA ALVES SCHARTH GOMES - SMADS -
TITULAR 

2 REGINA ALVES RIBEIRO - SMADS - TITULAR 



3 ANTONIO CÉSAR CORRADI - SMPED - TITULAR

4
SYLMARA ANDREONI VETTORELLO RAMIRES - SMADS -

TITULAR 

5 MARIA APARECIDA ROMANO VIEIRA  - SMS - TITULAR

6 ANTONIO CÉSAR CORRADI - SMPED - TITULAR

7 GUSTAVO FELICIO FERREIRA PINTO - SMADS - TITULAR 

8 MAYARA MATHIAS DA SILVA - SMDHC -  SUPLENTE

9 EDUARDO DOS ANJOS BARBOZA- SGM -  SUPLENTE

Pauta da Plenária

1. Pauta da Plenária
1.1. Leitura e aprovação da pauta.

1.2. Relato da reunião ordinária do CDA do dia 16/09/2022 –  
lida e aprovada.
1.2.1.Matéria de deliberação:
- Definição de conselheiros que vão participar do Grupo de Trabalho

de Alimentação em reunião de (29/09) às 16h00 na SMADS.
Deliberado  a  indicação  dos(as)  Conselheiros(as)  para  irem  na

reunião: Sociedade Civil -  José Benedito França, Solange Cristina Castro
Sampaio.  Poder  Público  -  Renata  Aparecida  Ferreira  (SMDHC),  Fabio
Henrique Salles (SMS).

1.3. Relatos das Comissões Permanentes e deliberações:

1.3.1.Relato  da  Comissão  Eleitoral:   reunião  ordinária  do  dia
12/09/2022 – lida e aprovada.
1.3.1.1. Matéria de deliberação:
-  Minuta  para  definição  da  comissão  eleitoral  nos  termos  do
processo judicial – aprovada.
Dos conselheiros que compõe a mesa, presentes no momento da
votação, conste:

- Abstenção da conselheira Solange Cristina Castro Sampaio
- Voto contrário da conselheira Dulcineia Pastrello
- Conselheiros que não se manifestaram e, portanto,  foram

considerados  que  estavam  de  acordo  com  a  aprovação  da
resolução:  SOCIEDADE CIVIL  –  Marcos  Antônio Muniz  de Sousa;
PODER PÚBLICO -  Gláucia Cristine Silva Burkler (SME),  Gustavo
Felicio  Ferreira  Pinto  (SMADS),  Priscila  Pereira  Alves  Scharth
Gomes (SMADS) e Renata Aparecida Ferreira (SMDHC).

1.3.2.Relatos   da Comissão de Relações Interinstitucionais –  
CRI: reuniões  ordinárias  de  06/09/2022  (lida  e  aprovada)  e
13/09/2022(retirada de pauta).
1.3.2.1. Matérias de deliberação:
 -  Minutas  de  resoluções  com  propostas  de  deferimentos  das
manutenções período de 2017 e 2022:



2.3.2.1.1 - Deferimento das manutenções das inscritas com
finais de 0 a 3, referente a 2017 e 2020 - aprovada;
Dos conselheiros que compõe a mesa, presentes no momento da
votação, conste:

- Voto contrário da conselheira Dulcineia Pastrello
- Conselheiros que não se manifestaram e, portanto,  foram

considerados  de  que  estavam  de  acordo  com  a  aprovação  da
resolução:  SOCIEDADE CIVIL  –  Marcos  Antônio Muniz  de Sousa,
Solange  Cristina  Castro  Sampaio;  PODER  PÚBLICO  -  Gláucia
Cristine  Silva  Burkler  (SME),  Gustavo  Felicio  Ferreira  Pinto
(SMADS), Priscila Pereira Alves Scharth Gomes (SMADS) e Renata
Aparecida Ferreira (SMDHC).

2.3.2.1.2 - Deferimento das manutenções das inscritas com
finais de 4 a 6, referente a 2018 e 2021 - aprovada;
Dos conselheiros que compõe a mesa, presentes no momento da
votação, conste:

- Voto contrário da conselheira Dulcineia Pastrello
- Conselheiros que não se manifestaram e, portanto,  foram

considerados  de  que  estavam  de  acordo  com  a  aprovação  da
resolução:  SOCIEDADE CIVIL  –  Marcos  Antônio Muniz  de Sousa,
Solange  Cristina  Castro  Sampaio;  PODER  PÚBLICO  -  Gláucia
Cristine  Silva  Burkler  (SME),  Gustavo  Felicio  Ferreira  Pinto
(SMADS), Priscila Pereira Alves Scharth Gomes (SMADS) e Renata
Aparecida Ferreira (SMDHC).

2.3.2.1.3  -  Deferimento  das  inscritas  com finais  de  7  a  9,
referente a 2019 e 2022 - aprovada.
Dos conselheiros que compõe a mesa, presentes no momento da
votação, conste:

- Voto contrário da conselheira Dulcineia Pastrello
- Conselheiros que não se manifestaram e, portanto,  foram

considerados  de  que  estavam  de  acordo  com  a  aprovação  da
resolução:  SOCIEDADE CIVIL  –  Marcos  Antônio Muniz  de Sousa,
Solange  Cristina  Castro  Sampaio;  PODER  PÚBLICO  -  Gláucia
Cristine  Silva  Burkler  (SME),  Gustavo  Felicio  Ferreira  Pinto
(SMADS), Priscila Pereira Alves Scharth Gomes (SMADS) e Renata
Aparecida Ferreira (SMDHC).

2.3.2.1.4 - Minuta de resolução de cancelamento das inscritas
com finais de 4 a 6 e que não entregaram manutenção em 2021. –
retirado de pauta por falta de quórum, conforme previsto
em Regimento Interno

2.3.2.1.5 - Solicitação de Inscrições – retirado de pauta:  
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2.3.2.1.6 - Solicitação de manutenção – retirado de pauta:
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1.3.3.Relato da Comissão de Finanças e Orçamentos – CFO:  
reunião extraordinária de 20/09/2022.
1.3.3.1.   Matéria de deliberação:  

- Emendas Parlamentares  (RETIRADA DE PAUTA – Justificativa:
não houve a reunião)

1.3.4.Relatos da Comissão de Políticas Públicas, Legislação,  
Defesa e Garantia De Direitos-   CPP:   reuniões ordinárias dos
dias 08/09/2022 e 15/09/2022 -  todos retirados de pauta.

1.3.5.Relatos do Grupo de Trabalho - GT Denúncias:   reuniões
ordinárias de 18/05/2022, 06/04/2022, 01/06/2022, 27/07/2022 –
todos retirados de pauta.

1.3.6.Relatos da Comissão de Controle e Monitoramento das  
Deliberações das Conferências – CMCDC: reuniões ordinárias
de 12/04/2021; 14/05/2021; 16/02/2022, 30/03/2022 e 13/04/2022
– todos retirados de pauta.

INFORMES: 

Reunião do GT Alimentar da SMADS que ocorreu em 29/09/2022. Foi tirado em
plenária de 20/09/2022 os(as) Conselheiros(as) José França, Solange Sampaio,
Renata Ferreira e Fábio Salles para representar o COMAS/SP. Envio para CPP.
Reunião do Conselho Municipal  de Segurança Alimentar  e Nutricional  de São
Paulo – COMUSAN-SP que ocorreu em 26/09/2022
Reunião com o Ministério Público. 

INCLUSÕES: 

 Posse dos conselheiros do PP no dia 04.07.2022.



Foi feita a leitura e aprovação da pauta.

Relato da reunião ordinária do CDA do dia 14/10/2022:

PAUTA  DA REUNIÃO DO CONSELHO DIRETOR AMPLIADO  CDA
Data: 14/10/2022 (sexta-feira)
Período:  2º 9:30 as 12:00 

Presentes :
Presidente :  GUSTAVO  FELICIO  FERREIRA  PINTO  (  SMADS)  VICE
PRESIDENTE:MARIA JOSE MOTTA DE BORBA (TRABALHADORES )

1°SECRETÁRIA:  SOLANGE  CRISTINA  CASTRO  SAMPAIO  (TRABALHADORES)
2°SECRETÁRIA: PRISCILA PEREIRA ALVES SCHARTH GOMES(SMADS) 

COORDENADORA  DA  COMISSÃO  DE  POLITICAS  PUBLICAS
(CPP):SYLMARA ANDREONNI VETTORELO RAMIRES(SMADS)

COORDENADORA  COMISSÃO  DE  FINANÇAS:  ANA  LUIZA  WOSGRAU
PADILHA (SMADS)

COORDENADORA COMISSÃO DE MONITORAMENTO DAS DELIBERAÇÕES
DAS  CONFERENCIAS  (CMCDC)  :MARIA  CECILIA  APOSTOLLOPOULOS(OSC)
COORDENADOR  DA  COMISSÃO  DE  RELAÇÕES  INTERISTITUCIONAS
(CRI): MARCOS  ANTONIO  MUNIZ(OSC)e  COORDENADOR  DA  COMISSÃO
ELEITORAL 

COORDENADOR DA COMISSÃO BOLSA FAMILIA: Natanael Jesus Oliveira 

COORDENADOR DO GT DENUNCIA: Alexandre de Andrade Patto

COORDENADORA DO GT IN 3: Dulcinea Patrello

Equipe da Secretaria Executiva: Márcia  de  Souza Gonçalves  (Secretária
Executiva),  Max  Nicola  Gonçalves  Lucio  e  Marcela  L.  Bressani  e  Gessiane
Sayuri

DEMANDAS NOVAS:
1. Comissão Eleitoral

Assunto: Relato
Descrição: 
Preocupação com grande número de inscritos na eleição dos conselheiros 
sociedade civil.
1. e-mails e protocolo: 1600 e-mails – Leitura, criação de pasta com 
documentos, criação de protocolos e envio de repostas aos inscritos. 
2. digitação de todos os protocolos na planilha base – digitadores 
disponibilizados pela SMADS 8 pessoas.
3. edição de uma cópia da planilha base que irá para publicação respeitando 
a LGPD
4. 
Encaminhamento:  inversão de pauta até a presença do coordenador 
– 
Sugestão de Propostas: 
1- fazer comunicado informando que devido ao alto número de 
inscritos nos últimos dias, haverá a publicação de listas preliminares 



seguindo e a abertura dos e-mails e protocolos enviados; Aceita
2- Fazer uma publicização de que faremos publicação informando 
que devido ao alto número de protocolos a lista será publicizada no 
dia ____; 
3- Proposta os conselheiros ajudar na abertura do e-mails.( acesso 
aos e-mails, apenas aqueles que estão na SMADS devido a Rede.
4 – Enviar os e-mails para a SMADS. (enviar seria também um 
trabalho de ida e volta)
5- Colocar na pauta da comissão e questão de ato para abertura de 
pontos de acesso a computadores na cidade para inscritos ACEITA
6 – Problema com o número de candidatos femininos ainda é 
pequena, definir como será feito.  
7-  Alterar o cronograma de abertura caso não atinja do dia  17 para 
21 – Aceita.
8- Fechar o horário para fechamento da planilha base: 16:00 hs DA 
SEXTA. 

2. Data: 07/10/2022- e-mail CONSEAS  0ficios: n° 132/2022
Assunto: Dificuldades enfrentadas para inscrição por uma 
organização.

Descrição:
CONSEAS/SP,  em reunião  plenária  ordinária  realizada em 20/09/2022,  deu
início  à análise  da referida solicitação;  entretanto,  objetivando um melhor
embasamento para conclusão. O Conseas solicita ao COMAS os documentos
encaminhados da organização.

Encaminhamento: encaminhamento da CRI

3. Data: 07.10.2022 - e-mail: Coordenação Geral de Planejamento 
e Vigilância Social do Ministério da Cidadania. 

 Assunto: CENSO SUAS 
Descrição:
Encaminham o  passo  a  passo  para  preenchimento  do  CENSO  SUAS  e  os
referidos links de acesso e informam a abertura do sistema. 
Encaminhamento:   Secretaria  executiva  fará  o  preenchimento  e
publizicar com conselheiros para apreciação. 

4. Data: 07/10/2022 – Ministério Cidadania – Ofício 
393/399/402/406/2022
Assunto: Processo de supervisão ordinária instaurada em 
Entidades Beneficentes

O  CEDS/SNADS/DR  conclui  a  instauração  de  supervisão  a  entidade
beneficentes, deferindo o CEBAS para 4 organizações visitadas. 
Encaminhamento:  matéria a ser encaminhada a CRI

5. Data: 11/10/2022 – SEI  6024.2022/0008474-3    Ofício COMAS-SP 
nº 172/2022

 Assunto: Convite a SMADS para reunião virtual do GT Denúncias 
Descrição: SMADS/GAB/AT informa que os servidores responsáveis pelo tema
na SMADS não poderão comparecer à reunião no horário proposto. Sugerimos
que,  se possível,  a reunião seja reagendada para a sexta-feira da mesma
semana (21/10), às 10h ou, caso não seja possível, para o período da tarde. 



Encaminhamento: enviar GT denúncias 

6. Data: 11/10/2022 -  e mail: MP/SP – Prom. de Direitos Humanos-  
Inclusão Social –  Despacho PAA N 62.725.848/2022

Assunto:– Portaria nº 016/SMADS/2022 e Instrução Normativa nº 03
Descrição:
Conforme solicitado pelo MP/SP  foi encaminhado em 02/10/2022  a resposta
pelo Ofício nº 2101/SMADS/GAB/2022, acerca dos apontamentos constantes
da  portaria  instauradora  de  Procedimento  Administrativo  de
Acompanhamento  junto  a  Promotoria.  Retornando  o  despacho  do  MP/SP
recomendando:
“Na oportunidade, dentre inúmeras outras, foi recomendado à SMADS:

- Implementar o sistema de reuniões técnicas de gestão quinzenais, mensais
e  trimestrais  previsto  na  Portaria  No  40/SMADS/2017,  disponibilizando  os
relatórios  preenchidos  em  drive  compartilhado  na  rede,  com  respectivo
controle à parte da realização das reuniões com data e participantes.  

-  Revisar  o  Plano  Municipal  de  Educação  Permanente  de  2015  para
contemplar número mínimo de horas de treinamento e desenvolvimento a
cada  organização  parceira  e  instituir  periodicidade  regular  de
revisão/acompanhamento do referido plano junto às equipes da SMADS e das
organizações parceiras.

- Divulgar de maneira formal as parcerias firmadas pelas organizações com
outras entidades, preferencialmente no site da secretaria, com o objetivo de
fomentar novas atividades e atuação colaborativa, em rede, com difusão de
melhores práticas.

-  Implementar  o  intervalo  de  visita  técnica  de  um  mês  a  cada  serviço,
registrando as datas de visitas em controle centralizado para todos os CRAS,
CREAS e SAS.

- Revisar o Art. 19 da Portaria No 40/SMADS/2017 para que contemple todos
os indicadores aferidos pelo relatório de visita técnica.

- Atualizar o arquivo 1 - ORIENTAÇÕES PARA PROCEDIMENTOS DE PRESTAÇÃO
DE CONTAS PARA CELEBRAÇÕES REALIZADAS À LUZ DA PORTARIA 38 para
que contemple o preenchimento mensal do relatório de execução do objeto e
do relatório  de  visita  técnica  a  cada  visita,  observando que a  Portaria  nº
55/SMADS/2017 regulamenta os procedimentos de Ajuste Financeiro Mensal,
Prestação de Contas Parcial (Semestral para parcerias com vigência superior
a  um  ano)  e  Prestação  de  Contas  Final  de  forma  não  exaustiva,
complementada pela Portaria nº 40/SMADS/2017.

- Implementar o relatório de supervisão técnica especificado pela Portaria nº
40/SMADS/2017,  assim  como  os  correspondentes  fluxos  de  informação  e
relatórios síntese.

-  Sistematizar  e  formalizar  na  Portaria  No 40/SMADS/2017 as  reuniões  de
avaliações  da  qualidade  pelos  usuários  e  desenvolvimento  de  formulários
padrões neste sentido, dentro do sistema de reuniões técnicas.



-  Requerer,  como  parte  do  processo  de  prestação  de  contas,  que  as
organizações  parceiras  forneçam  cópia  digitalizada  das  notas  fiscais  das
despesas do mês, a serem armazenadas em sistema ou pasta compartilhada,
disponíveis  para  consulta  e  dupla  checagem  pela  secretaria  a  qualquer
momento,  com  vistas  à  maior  segurança  sobre  os  gastos  executados  de
forma amplamente descentralizada pelas OSCs.

Dessa  forma,  com  cópia  dessa  manifestação,  determino  seja  oficiado
novamente à SMADS, solicitando informações sobre as providências adotadas
em face das recomendações feitas.

De outro lado, considerando a informação prestada no sentido de que, diante
desse  quadro,  no  projeto  de  Lei  Orçamentária  Anual  de  2023,  foi  feita
solicitação de recurso para realização de novo concurso para contratação de
1100  analistas  para  os  cargos  de  Especialista  em  Assistência  e
Desenvolvimento  Social,  visando  fazer  frente  à  demanda.  determino  seja
oficiado,  com cópia dessa manifestação e da resposta de fls.  (7932301) à
Câmara Municipal e ao COMAS, para que atentem a essa questão, quando da
análise da proposta orçamentária.”

Encaminhamento: matéria para CPP, CFO e GT IN 03

7. Data:  10/10/2022 – SEI 6024.2021/0012118-3 – Portaria SGM Nº 347
Assunto: Alteração da portaria para nomeação dos conselheiros do 
segmento do governo
Descrição:
Art.  1º  -  ....em  complementação  ao  mandato  2020/2022,  os  seguintes
representantes:

I – Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social

Titular: Bruna Eloisa Iarossi Xavier Cruz - RF 913.939.7
Suplente: Marta Damaceno – RF 858.642.0

II - Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência
Titular: Severina Eudoxia da Silva – RF 835.729.3
Suplente: Carolina Custódio Pereira dos Santos - RF 840.190.0

III - Secretaria Municipal de Direitos Humanos e Cidadania
Titular: Isabella Soares dos Santos - RF 914.730.6
Suplente: Kauã Sabino Condenso - RF 914.566.4

Art.  2º  Cessar,  em consequência,  as  designações  dos  senhores  Ana Luiza
Wosgrau  Padilha,  Antonio  César  Corradi,  Severina  Eudoxia  da  Silva,  na
qualidade de suplente, designados pela Portaria SGM-470, de 8 de dezembro
de  2021,  Renata  Aparecida  Ferreira,  Cristiane  Pereira,  designadas  pela
Portaria SGM 188, de 30 de junho de 2022 e Marta Damaceno, na qualidade
de titular, designada pela Portaria SGM 151, de 4 de maio de 2022.
Publicado em 11/10/2022 - Portaria SGM 279, DE 10 de outubro de 2022

Encaminhamento:  Ciência  da  posse  dos  novos  conselheiros  na
plenária de 18/10/2022



8. Data: 04/10/2022 – SEI - 6024.2022/0000755-2 -SMADS/CAF/COF 
Assunto: Prestação de contas Estaduais - 3º trimestre de 2022.
Descrição: 
Encaminhamento o relatório da Prestação de contas, apreciação do Conselho,
não havendo necessidade de aprovação através de Resolução.

Encaminhamento: CFO 

9. Data: 05/10/2022 – SEI 6024.2022/0002588-7 - SMADS/CAF/COF
Assunto: Prestação de contas Federais - 3º trimestre de 2022
Descrição:
Encaminhamento o relatório da Prestação de contas, apreciação do Conselho,
não havendo necessidade de aprovação através de Resolução.

Encaminhamento:  CFO

DEMANDAS PARA CIÊNCIA:
1. Revisão Calendário das Plenárias, Comissões e GTs/técnicos 6h

Descrição: proposta de alteração de calendário para discussão nas comissões
e a pauta será discutida no próximo CDA, que ocorrerá no dia 14/10/2022,
após retorno da Secretária Executiva excepcional.
Na última plenária do dia 04/10/2022 o tema da revisão não foi apresentado. 
 
Encaminhamento: Aguardar a definição das comissões de acordo com
proposta da equipe técnica. 

2. Data: 05/10/2022  - e-mail: COMAS  Código de Ética do COMAS  
em

Assunto: Minuta para Contribuições dos conselheiros para Minuta
Descrição: Foi encaminhado e-mail a todos os conselheiros com retorno de
contribuições em 14/10
Encaminhamento: reenviar o e-mail para contribuições 

3. Reunião do dia 04/07
Assunto: Relato
Descrição:
Posse na de conselheiros em reunião extraordinária.
A 
Encaminhamento: Consulta Cojur com presença do  conselheiro do
Sr. Patto 

INFORMES:

1. Data: 06/10/2022 - e-mail - ALDEIA DO FUTURO
Assunto:  CONVITE  LANÇAMENTO CAMPANHA COMBATE A 
ERRADICAÇÃO AO TRABALHO INFANTIL - SP 17 OUTUBRO

Descrição: Evento a ser realizada em 17 de outubro de 2022, segunda-feira,
às  10  horas,  na  Sede  da  Aldeia  do  Futuro,  Rua  Jorge  Rubens  Neiva  de



Camargo, 228, em Americanópolis, em São Paulo.
Encaminhamento:  enviar  a  todos  os  conselheiros.   r

2. Reunião com o Ministério Público
Descrição: informe não efetuado na última plenária por falta de tempo 

Encaminhamento:  Item de informes na plenária. 

3. Com  a  saída  da  conselheira  da  Ana  Luiza,  como  ficou  a
questões do ofício sobre a orçamento 

Encaminhamento:  Verificar na plenária disponibilidade dos novos 
conselheiro a participar da CFO

4.

Presidente: Gustavo Felício Ferreira Pinto 1° Secretária: Solange Cristina
Castro Sampaio /Secretária Executiva do COMAS

Relatos das Comissões Permanentes e deliberações:

Relatos  da  Comissão  de  Políticas  Públicas,  Legislação,  Defesa  e
Garantia  De  Direitos-  CPP:  reunião  ordinária  do  dia  06/10/2022  com
encaminhamento de Resolução.

REUNIÃO CONJUNTA COMISSÃO DE POLÍTICAS PÚBLICAS,
LEGISLAÇÃO, DEFESA E GARANTIA DE DIREITOS - CPP E

COMISSÃO DE FINANÇAS E ORÇAMENTO - CFO

Descrição: Reunião Conjunta Extraordinária da CPP e CFO

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social - COMAS-SP

Endereço: Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: VIRTUAL, por aplicativo.

Dia: 06/10/2022 (quinta-feira)      

Horário: Das 09:00 horas às 12:00 horas

Conselheiros Presentes: 

Sociedade Civil: Antônio Alexandre de Andrade Patto, Daiane Natali Malveira,
Dulcinéa Pastrello, Elton Almeida Ribeiro, Joselma Aparecida Souza dos Santos,
Maria  Cecília  H.  Mattos  Apostolopoulos,  Maria  José  Mota  de  Borba,  José
Benedito França Pereira, Natanael de Jesus Oliveira, Solange Cristina Sampaio.

Poder  Público:  Ana  Luiza  Wosgrau  Padilha,  Fábio  Henrique  Salles,  Priscila
Pereira Alves Scharth Gomes, Sylmara Andreoni Vettorello Ramires.

Ausências Justificadas: 



Sociedade Civil: 

Poder Público: Marta Damaceno, Renata Aparecida Ferreira

Ausências Não Justificadas: 

Sociedade Civil: Marcos Antonio Muniz de Souza, Saimon Leal Pereira.

Poder Público: Carlos Eduardo da Silva Souza, Fátima Nóbrega Lednik.

Convidados: Ayla Winnye Martiliano da Silva, Bruna Eloísa Iarossi Xavier Cruz,
Cristiane Nóbrega - CCA Keralux, Gustavo Duque, Francis Larrry de Santana
Lisboa - FAS, Felipe Maia, Ilana Lisboa, Isabel Figueiredo Pereira de Souza -
AT/SMADS, Jó Jenniy, Julia Mascarenhas Zabala, Luiza Chizue Gatti Murakami -
SMADS, MMCibele, Monici Gomes de Oliveira - assessoria Vereadora Elaine do
Quilombo  Periférico,  SAICA  Nossa  Sra.  da  Penha,  SAICA  Estrelas,  Valquiria
Santos - SAICA Padre Dehon, Victor Crestoni, Matheus Pereira da Silva, Ricardo
de Lima, Marcos Schunemann - Lar Batista.     

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Marcela Luchetta Bressani.

Pauta:
1) Discussão da proposta da criação de nova modalidade do SAICA

Observações e justificativas da Comissão:

SEI nº6024.2022/0008293-7
Trata-se  de  ofício  encaminhado  ao  Conselho  por  SMADS/GAB  com  a
“proposta  da  criação  de  nova  modalidade  do  SAICA  para  crianças  e
adolescentes em medida protetiva com condições de saúde que demandam
cuidados em saúde de forma integral, cotidianamente.”.
No  ofício  à  Secretaria  solicita  que  a  matéria  seja  encaminhada  para
apreciação da CPP na reunião de 06/10.
Relato:

A reunião teve início em segunda chamada, com atraso devido a problemas
tecnológicos.
A representante da equipe da SMADS, Isabel Figueiredo Pereira de Souza,
iniciou  sua  apresentação  pela  proposta  do  Plano  de  Ação  do  SAICA
Especializado.
Isabel  finaliza  a  apresentação  e  esclarecendo  que  vai  começar  com um
serviço e que, para isto, já está sendo feito um estudo do território. 
A ideia no primeiro momento é converter um SAICA regular e não de abrir
um novo. 

Foi  aberto  para  as  contribuições.  Ficou  definido  o  tempo  de  fala  em  2
minutos, e essas divididas por blocos para a resposta da equipe.  

Encaminhamento: A CPP encaminha a proposta de resolução de aprovação
do serviço. 
Deixa  a  indicação  de  cobrar  a  SMADS  no  prazo  de  120  dias,  após  a
aprovação,  para  apresentar  a  Norma  Técnica;  e,  depois  de  um  ano  da
implantação do serviço, para apresentar a avaliação.

Coordenação CPP: Sylmara Andreoni Vettorello Ramires / Coordenação 

https://sei.prefeitura.sp.gov.br/sei/controlador.php?acao=arvore_visualizar&acao_origem=procedimento_visualizar&id_procedimento=75919161&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110002196&infra_hash=f50fdf70b74e3f50180baa7a657c907239d294cd1c20e2eed4fe7c9d2f0b0969


CFO: Ana Luiza Wosgrau Padilha

Relatoria CPP: Maria José Mota de Borba / Relatoria CFO:

Matérias de deliberação:

Minuta de Resolução 

Relatos  da  Comissão  Eleitoral  (eleição  sociedade  civil/12º  Mandato
COMAS-SP): reunião ordinária do dia 19/09/2022, reunião de mobilização do dia
23/09/2022 e reunião ordinária do dia 26/09/2022. 

REUNIÃO COMISSÃO ELEITORAL PARA O PROCESSO DE ELEIÇÃO DOS
REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL DO 12º MANDATO DO COMAS-

SP (2022-2024)

Descrição: Reunião Ordinária da Comissão Eleitoral

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social - COMAS-SP

Endereço: Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: VIRTUAL, por aplicativo.

Dia: 19/09/2022 (segunda-feira)      

Horário: Das 09h30min às 12:00 horas 

Conselheiros Presentes: 

Sociedade  Civil:  Maria  Silvia  Boscaino  Coviello,  Marcos  Antonio  Muniz  de
Sousa.

Poder Público: Fátima de Nobrega Lednik.

Ausências Justificadas: 

Sociedade Civil: 

Poder Público: Ana Luiza Wosgrau Padilha.

Convidados: Elaine Cristina de Souza Rocha - CAF/SMADS.

Assessoria  Técnica  (Secretaria  Executiva): Marcela  Luchetta  Bressani,
Max Nicola Gonçalves Lúcio, Gessiane Sayuri Nogueira Kudo.

Pauta:
A  Conselheira  Ana  Luiza  acessou  a  reunião,  mas  precisou  se  retirar  da
mesma para  acompanhar  um outro  compromisso.  Solicita  para  que  seja
registrada a justificativa da sua ausência e indica para que a relatoria seja
assumida por outra pessoa.   

1) Revisão do edital para o processo de eleição dos representantes da
sociedade  civil  para  o  12º  mandato  do  COMAS-SP,  a  partir  da
revogação da Resolução nº1884/2022.

Observações e justificativas da Comissão: Considerando a ação civil pública



que  tramita  em  juízo  no  processo  administrativo  nº10460587-
66.2022.8.26.0053; 
Considerando a revogação da Resolução COMAS-SP nº1884/2022 de 09 de
agosto, que aprovou o novo regimento interno do Conselho;
A Comissão leva para a plenária de 20.09 os seguintes encaminhamentos: 
Duas minutas de Resoluções: 
- Retificação da Resolução COMAS-SP nº1885/2022, apenas nos pontos e art.
elencados no edital e mantendo a Resolução; 
- Nova Resolução, com proposta de revogação geral e de nova comissão e
edital. Com a proposta da eleição ser realizada de forma híbrida (on-line e
física).   
Relato: 
A Comissão discutiu as alterações necessárias no edital para a proposta de
que a eleição ocorra de forma híbrida, ou seja, on-line e física.
E se for presencial, até pensar em alterar sobre ser de sábado a eleição e
passar para outro dia e ou em mais dias ao longo da semana. Essa discussão
vai entrar na proposta que a Comissão levará para a plenária de 20.09. A
Comissão  também  indica  que  nas  duas  minutas  de  resolução  constará
proposta de alteração para o art. 31 referente ao cronograma das etapas do
processo eleitoral.  
Encaminhamento:  A  Comissão  envia  duas  minutas  de  resoluções para
deliberação no plenário, com o cronograma do art. 31 já revisto.
Leva  o  indicativo  se  será  incluído  o  formato  híbrido  da  eleição  ou  se
permanecerá exclusivamente o formato virtual e será mantida a eleição de
sábado, conforme aprovado no edital da Resolução nº1885/2022. Em sendo
híbrido, a Comissão leva a possibilidade de mudar do sábado a eleição e
fazê-la em outro dia da semana, ou até mesmo em mais dias ao invés de um
único dia.       

2) Convite para CAF e Participe +
Observações  e justificativas  da Comissão:  A Comissão fez o convite para
esclarecer e tirar as dúvidas sobre um processo de eleição virtual e de uma
possível contratação de empresa para o processo eleitoral do Conselho.
Inicialmente,  o  convite  fora  feito  para  05/09.  Com  o  Participe  +,  houve
devolutiva de que não foi aberto o período para novos projetos. A Comissão
irá remarcar a reunião com a equipe.  
Neste dia, a equipe de CAF conseguiu estar presente na reunião.
Relato:
Neste dia, esteve Elaine, representante de CAF. A Comissão fez o convite
para esclarecer e tirar as dúvidas sobre um processo de eleição virtual e de
uma possível contratação.  
A Elaine esclarece que uma dispensa de licitação só acontece a partir de
uma justificativa  bem fundamentada quanto  à especificidade da matéria.
Pelo entendimento a partir do edital, acredita que não seria nem a questão
de contratar uma empresa, mas sim de um software técnico específico. Para
isso,  precisaria  ser  elaborado  um Termo de  Referência,  para  verificar  se
seria de uma empresa para desenvolvimento e aquisição de software. Tem
questões  técnica  que  o  TR  irá  dizer.  Se  vai  precisar  de  sistema,  de
computador, se as pessoas vão acessar de celular, os relatórios que serão
gerados.  
Há tempo hábil para processo licitatório, mas o TR precisa estar pronto até
semana  passada,  pois  passa  por  pesquisa  de  mercado,  de  reserva
orçamentária e depois a abertura da licitação. 



E esclarece que a PRODAM precisa ser envolvida desde o início do processo,
pois homologa o sistema a ser contratado. 
Envolver CTIC e PRODAM, para dar esse suporte. Mas, primeiro de tudo, é
definir o que o COMAS precisa, se será exclusivamente on-line ou teremos
pontos físicos, quantos pontos. E onde essa plataforma vai ficar, se no nosso
site  ou  em plataforma  exclusiva  da  empresa  e  ficará  no  nosso  site  por
nuvem.  Quais  as  funcionalidades  que  queremos,  contagem  de  votos,
relatórios, são itens para se pensar na operacionalização disso. 
Importante que a Comissão desenvolva a carta de intenções para que então
se elabore o TR.
A Comissão irá se debruçar no desenvolvimento da carta de intenções, e
com indicativo de que o faça em reunião extraordinária ainda essa semana. 
A Comissão aguardará a definição da plenária de 20.09 sobre o edital e a
questão do virtual ou híbrido, e de manter de sábado a eleição.   
Encaminhamento:  A  Comissão  irá  se  debruçar  no  desenvolvimento  da
carta de intenções, e com indicativo de que o faça em reunião extraordinária
ainda essa semana. 

Coordenador: Marcos Muniz de Souza

Relatoria: Apoio da Equipe Técnica da Secretaria Executiva do COMAS-SP

PAUTA COMISSÃO ELEITORAL PARA O PROCESSO DE ELEIÇÃO DOS
REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL DO 12º MANDATO DO COMAS-

SP (2022-2024)

Descrição: Reunião Ordinária da Comissão Eleitoral

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social - COMAS-SP

Endereço: Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: VIRTUAL, por aplicativo.

Dia: 26/09/2022 (segunda-feira)      

Horário: Das 09h30min às 12:00 horas 

Conselheiros Presentes: 

Sociedade  Civil:  Maria  Silvia  Boscaino  Coviello,  Marcos  Antonio  Muniz  de
Sousa.

Poder Público: Ana Luiza Wosgrau Padilha, Fátima de Nobrega Lednik.

Ausências Justificadas: 

Sociedade Civil: Maria Silvia Boscaino Coviello, Marcos Antonio Muniz de Sousa

Poder Público: Ana Luiza Wosgrau Padilha

Convidados: 

Assessoria  Técnica  (Secretaria  Executiva): Marcela  Luchetta  Bressani,
Max Nicola Gonçalves Lúcio, Gessiane Sayuri Nogueira Kudo.



Pauta:
1) Divulgação do Processo

Observações  e  justificativas  da  Comissão:  Houve  a  reunião  geral  de
mobilização na sexta-feira, dia 23/09/2022. 
Conselheiro  Marcos  comentou  que  divulgou  nos  grupos  as  eleições  do
COMAS,  assim  como  o  link  do  site  que  possui  todas  as  informações.  O
conselheiro entende que, nesse momento, é importante divulgarmos. 
Uma dúvida que surgiu foi com relação a reconhecimento de firma. Por ser
uma regra de cartório, o conselheiro entende que ter a procuração deve ser
seguido. 
Conselheira Silvia diz ter dúvida com relação ao anexo VI;
Secretaria  Executiva  reforça  que  é  importante  que  alguns  comunicados
saiam como atos;
Encaminhamento: Proposta de intensificar a divulgação, estendendo para
as SAS

2) Termo de Consentimento
Observações e justificativas da Comissão: Nos art. 14 e 17, para segmento
das entidades e organizações de assistência social, a Comissão soltará um
ato de esclarecimento orientando para que o presidente/representante legal
e  o  representante  indicado  pela  OSC  preencham  o  anexo  VI-  Termo  de
Consentimento.  Como  são  dados  pessoais  de  duas  pessoas,  devem  ser
preenchidos dois termos, um para cada pessoa. 
Encaminhamento: Publicação do ato

3) Calendário próximas reuniões
Observações e justificativas da Comissão: O Comunicado com as datas das
reuniões termina hoje e precisa ser pensado para as próximas reuniões.
Encaminhamento:  Mantidas as reuniões de segunda-feira, semanalmente
às 09h30, com segunda chamada às 10h00. Nos dias 03, 10, 17, 24, 31 de
outubro, 07, 21 e 28 de novembro e 05 e 12 de dezembro. 

4) Termo de Referência para contratação
Observações  e justificativas  da Comissão:  Considerando a eleição virtual,
CAF orientou na última reunião (19/09) da necessidade do Conselho levantar
as  necessidades  e  as  demandas  para  que  seja  pensado  no  TR  para  a
contratação de empresa e ou software.
- Uma plataforma que consiga fazer o filtro somente das pessoas habilitadas
pelo processo (deferidas), filtro por CPF;
- Bloqueio do acesso aos inabilitados;
- Envio de e-mail para acesso e link para a votação;
- Divisão de ambientes virtuais por segmento, para que cada um possa votar
em seu segmento;
- Apuração dos votos por segmentos;
- Relatórios da votação (um relatório em tempo real, conforme as pessoas
votavam já aparecia a contagem e assim que encerrou o horário da votação,
gerou  um  relatório  em  Excel.  No  próprio  site  já  ficava  disponível  a
quantidade de votos que cada candidato teve);
-  Possibilidade  dos  votantes  conseguirem rever  o  voto  até  a  conclusão,
alterar caso haja erro antes da confirmação. 
- Suporte técnico da empresa durante toda a votação na plataforma;
Encaminhamento: Foram levantadas as necessidades do Conselho para a
eleição virtual

5) Procuração



Observações  e  justificativas  da  Comissão:  A  Comissão  emitirá  ato
esclarescendo que a procuração poderá ser com assinatura eletrônica ou
com reconhecimento de firma. 
Encaminhamento: Ato da Comissão de esclarecimento 

6) Organização da equipe para recebimento das inscrições 
Observações e justificativas da Comissão: A equipe organizou os protocolos
para recebimento dos documentos,  serão salvos em pastas:  candidatos e
eleitores, com subpastas por segmentos, que ficarão alojadas no one drive. 
E depois, ao final, as pastas serão compartilhadas com a Comissão para que
se inicie a análise de outubro até 11 de novembro de 2022.
A  equipe  enviará  os  protocolos  a  partir  da  documentação  completa.  Em
relação as pessoas que enviaram a documentação nesses primeiros dias, a
equipe  orientará  sobre  os  pontos  que  foram  definidos  hoje  sobre  a
procuração  e  o  termo  de  consentimento.  Serão  orientados  para  que
preencham dois termos de consentimento e os reenviem por e-mail. Depois
da  publicação  dos  dois  atos  orientativos  da  Comissão,  a  equipe  fará  o
recebimento dos documentos da forma que vierem, incompletos. E em caso
de  documentação  incompleta,  os  documentos  que  estiverem  faltando
deverão ser enviados somente no período de recurso. 
Encaminhamento: A análise dos requerimentos de habilitação ficou do dia
31/10 a 11/11; A equipe apresentou um pouco da organização para a fase de
recebimento dos documentos dos protocolos que serão utilizados. Houve o
encaminhamento  de  utilização  das  assinaturas  digitais  dos(as)
Conselheiros(as) da Comissão para facilitar na análise. 

7) Participe +
Observações e justificativas da Comissão: Convite para a próxima reunião.
Encaminhamento: Teria agenda para o dia 03/10

Coordenador: Marcos Muniz de Souza

Relatora: Ana Luiza Wosgrau Padilha


